

## Montero Ríos y el impuesto del tonelaje

Las comisiones de los puertos, que han ido a Madrid con objeto de realizar una activa campaña en contra del impuesto sobre el tonelaje, han obtenido excelentes impresiones. El mismo Sr. González Besada, sin manifestarse contrario a la obra de su jefe, sin aventurar afirmación alguna que pudiese dejar traslucir discrepancias más ó menos visibles de criterio, alentó a los señores de las comisiones y aconsejóles una visita al Sr. Maura, como el único llamado a adoptar resoluciones concretas en cuanto se refiera al famoso proyecto.

Pero suponemos que las comisiones de referencia fiarán bastante más de otros auxilios que de los que puedan prestar a su causa los señores del Gobierno.

Harto claras, sobradamente concretas y precisas, han sido las declaraciones que la prensa bien informada vino publicando acerca de este asunto; y harto definida está por ellas mismas la finalidad del Sr. Maura. ¿Cómo esperar que el propio Presidente del Consejo, tozudo si los hay, altivo y arrogante, si la arrogancia y la altivez existen en el mundo; interesado como nadie en el triunfo de ese bienaventurado impuesto por razones que no es fácil desdeñar, ligado a esa campaña por compromisos diversos y contraídos en circunstancias especiales; cómo esperar, repetimos que vuelva sobre sus pasos y acometa una modificación importante, radical en la obra con tanto cariño sustentada y defendida?

Suponer esto, admitir ese acto de supremo civismo en el Sr. Maura, sería pensar en que este hombre escribiese una rectificación a su historia de toda la vida. No es Maura de los que vuelven atrás, aún sabiendo que hay retrocesos simpáticos y honrosos. Ceder un ápice un su actitud frente al problema que el proyecto de Comunicaciones marítimas ha planteado, equivaldría a decir: «Maura flaquea» y ante esto, ante la amarga lección que esta frase significaría en el concepto público, son cosa muy secundaria y muy pequeña, las aspiraciones de los puertos gallegos, los daños que á éstos se causan con la aprobación del proyecto, todo ese clamor general de un país entero, que se siente postergado ante los privilegios de una compañía, ante las conveniencias particularísimas de una empresa determinada.

No; fiar en un cambio de conducta; esperar en una rectificación de criterio por parte del Sr. Maura, no es solución que las Comisiones se avengan á esperar resignadamente, porque sería esperar en una aparición, en un milagro, y ya no está hecho el espíritu de nuestro siglo á esa clase de esperanzas.

Hay otra cosa que salafía á las Comisiones el camino del triunfo; las promesas del Sr. Montero Ríos, personalidad que une al prestigio de su nombre, y á la significación y al valor de sus actos públicos, la probada entereza de sus ideales, la constancia con que responde á sus principios de ayer con sus actitudes de hoy, la visión clarísima de sus altos deberes como genuino representante y legislador de un pueblo que tiene anhelos que cumplir y necesidades que satisfacer; la convicción, arraigada en su espíritu por la fe de los años y las lecciones de la experiencia, de que por encima de los intereses de la nación, no hay otros intereses; de que sobre las conveniencias del pueblo, no hay conveniencias humanas.

Para el Sr. Montero Ríos, para los que con él comparten este concepto y esta visión de la patria, la ley de Comunicaciones marítimas, esa ley elaborada en el silencio de los grandes ocios é impuesta por los grandes compromisos, es una ley francamente atentatoria á los intereses nacionales. Urge combatirla rudamente, sanamente si es preciso, y para ello el Sr. Montero Ríos, el patrio insignie, que aun siente arder en su alma los fuegos de la brava juventud cuando la defensa de una causa grande y justa solicita su concurso; el Sr. Montero Ríos, repetimos, recabará la cooperación decidida y eficaz de todas las minorías de la Alta Cámara. Allí se librará la batalla, y de ella sí que pueden esperar algo las Comisiones que han ido á Madrid á pedir que no se sacrifique á los puertos gallegos en aras de unos intereses,

muy sagrados sin duda, pero nunca tanto, nunca en tan grande escala ni en tan enorme proporción, como los intereses populares que resultan intensamente vulnerados.

No aventuramos juicios. Conste que no son los tiempos que corren propicios para adelantar impresiones ni formular sentencias.

No sabemos que suerte correrá el proyecto de Comunicaciones marítimas; pero, eso sí, nos atrevemos á afirmar que nada han de deber los puertos gallegos á las concesiones que de buena fe haga el Gobierno ante los razonados informes de las Comisiones.

Hay para el Sr. Maura algo más importante, algo mucho más grande que los intereses del litoral cántabro.

## LA PRENSA

### La alianza liberal

A propósito de esto, dice el *Diario Universal*, órgano bien informado:

«Además de la discusión del proyecto de régimen local, se trató en la reunión celebrada por la minoría democrática, si bien sólo incidentalmente, según las referencias que hemos oído, de la alianza liberal, afirmándose que el partido democrático se halla dentro del bloque desde el discurso de Zaragoza, añadiendo que aguardan ahora el discurso del Sr. Moret en Valladolid para la resolución que estimen conveniente adoptar.

En los círculos políticos de lo que se ha hablado principalmente fué de esa reunión, que era diversamente comentada, según el peculiar modo de ver de cada comentarista.»

No nos extraña; no son, el proyecto de Administración local, dada la situación en que actualmente se halla, ni la alianza de los elementos liberales, si se tienen en cuenta los sucesos recientemente desarrollados, cuestiones que se prestan fácilmente á una unidad absoluta de criterio.

### DE FERROCARRILES

## Mejora importante para Lugo

Tenemos noticias de una importante mejora para esta ciudad.

Trátase, según los informes hasta nosotros llegados y que tenemos por muy ciertos, de la construcción de una marquesina en la Estación del ferrocarril de esta capital, que abarcará, no sólo el andén, sino todas las vías que por dicha estación cruzan, como sucede en las más importantes de España.

No necesitamos decir que esto entraña una mejora indiscutible para Lugo, á semejanza de las de Madrid, León, Medina del Campo, y otras de primer orden.

Gestiones reiteradas en este sentido viene realizando una importante entidad local, sobre todo, desde que al frente de ella figura una personalidad, cuyo nombre no citamos porque fuera herir su modestia, y celebramos muy de veras que esas gestiones hayan producido el resultado apetecido.

Lugo entero debe felicitar de esa mejora de indiscutible utilidad.

## Vida militar

—Son destinados 36 oficiales alumnos de la Escuela Superior de Guerra á prácticas reglamentarias en Cuerpos y Comisiones.

—Se conceden á la Sociedad Fomento de la Cría Caballar 1.500 pesetas para premios en carreras de caballos.

—El *Diario Oficial* publica una Real orden circular dictando las reglas á que deben sujetarse los farmacéuticos segundos de nuevo ingreso, la duración de sus prácticas y otros extremos con los mismos relacionados.

—Con motivo de la concentración de los reclutas, distribución del cupo é incorporación á los Cuerpos á que se destina á cada uno, por la Capitanía general de la primera región se ha dictado una orden general, con fecha 22 del actual, dando minuciosas instrucciones á todos los llamados á intervenir en aquellas operaciones.

Esta orden contiene una novedad, y es que por el Estado Mayor se han hecho los trabajos necesarios para determinar los itinerarios, especificando el cuadro de marcha de los trenes que han de utilizarse, puntos de embarco, estancia y transbordo de los reclutas, marcha cruce y llegada de los trenes, con tal precisión y claridad, que de ese modo se evitarán este año incidentes y errores á que en anteriores ocasiones dió lugar la falta de tan minuciosas instrucciones.

## En la primera quincena de Julio se inaugurará la Exposición Regional de Santiago

## MADRID

### CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 26-14-20.

¿Hay crisis?

Oyese con frecuencia, desde hace días esta pregunta; nadie la contesta y después de discurrir breve rato sobre el asunto, abandónase.

Y es que todo el mundo se halla convencido de que existen motivos más que bastantes, para que el general Primo de Rivera dimita, para que dimitan Allende Salazar y Rodríguez Sampedro; pero todo el mundo, también, sabe que en estos tiempos de Maura las causas por las cuales, en otros, solían dimitir los ministros, no producen los mismos efectos.

Así y todo, y según he dicho á ustedes hace tres días, la gente política espera ver surgir, el acontecimiento, de un momento á otro. Hay situaciones que no pueden prolongarse mucho, aunque la desaprensión ó la conveniencia, procuren alargarlas.

Y en esas situaciones se encuentran los ministros citados, especialmente, el de la Guerra y el de Estado; aquél, por la imposibilidad de solucionar la combinación militar, y éste, por incompatibilidad con ciertos principios del orden ético, que también alcanzan al Sr. Rodríguez Sampedro, aunque parezca que no oye ni entiende, cuando en ese respecto se le alude.

Unase á esto, lo que ocurre al Sr. González Besada, colocado, por artes propias ó ajenas, y en relación con algunas cuestiones, en actitud irresoluta, de la que no acierta á salir, y se comprenderá con cuánta razón la pregunta con que comienzo esta carta es formulada.

«Caso de axisia» titula hoy su fondo *El Liberal*, comentando lo sucedido ayer en el Congreso, donde faltó, en el banco azul, el aliento necesario para poder contestar á los ataques del Sr. Villanueva. Está á punto de sonar la hora en que el Gobierno perezca por axisia, dice el periódico madrileño.

Y eso dice también todo el mundo; eso dice.

### UN UGIER DEL CONGRESO.

## Gobierno civil

Se remitió al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación nota de accidentes del trabajo relativa á los sufridos por Manuel Castro, Luciano Canoura, José Carreira, Manuel Díaz, José Yañez, Ceferino García, Pedro Baamonde y Dionisio Villaboa.

—Al Alcalde de Neira de Jusá se le reclamó el envío de las diligencias de notificación practicadas á D. Andrés Lastra Juárez, de una resolución de este Gobierno, de 4 de Diciembre último.

—Se le ordenó al inspector provincial de Sanidad abra una información y tome medidas sobre la enfermedad que apremia en el término de Alfoz.

—Al mismo inspector de Sanidad se le ordena informe acerca de los medios sanitarios con que cuenta la Diputación y Municipio de esta capital y estado en que se encuentran los establecimientos benéficos.

—Se puso á disposición del Sr. Gobernador civil de Oviedo el preso Santiago Dominguez.

## Exposición Regional Gallega

Dentro de esta semana se reunirá la comisión gestora de la sección arqueológica de la Exposición regional para ultimar lo relacionado con las obras que van á ejecutarse en el amplio edificio de San Clemente, y lo referente á las subcomisiones de propaganda.

Es enorme el número de sellos anunciadores de la Exposición que van expendidos: calculábase en unos doscientos mil. Su económico precio (cien por una peseta) facilita su adquisición. De todos los pueblos de Galicia y de muchos de otras regiones y de América, hácese pedidos continuamente.

## Del Valle de Oro

Como anuncié en mi última crónica, el día 22 próximo pasado celebróse la boda de la gentil Srta. Francisca López con el simpático y activo comerciante de esta plaza, D. José Hernández.

El acto resultó en verdad solemne, magistoso, concurriendo á él un numeroso acompañamiento, prueba de las grandes simpatías con que aquí cuentan las familias de los novios.

Estos han recibido muchas felicitaciones y valiosísimos regalos.

Apadrinaronles, la hermana de la novia, Srta. Emilia, y el joven, amigo del novio, D. Tomás Dominguez.

Ha llamado mucho la atención el espléndido traje negro de seda que vestía la desposada, contribuyendo grandemente á realzar las delicadas facciones de su rostro.

Después de verificada la ceremonia nupcial, los novios, y los concurrentes al acto, se trasladaron al domicilio de los padres de la novia, donde fueron obsequiados con un espléndido almuerzo.

Deseo al nuevo matrimonio, una eterna luna de miel.

Ha fallecido en esta villa, la señora doña Carolina Moreda Villar, viuda de Fernández.

Su entierro ha resultado una imponente manifestación de duelo, evidenciándose con tan triste motivo las muchas simpatías con que contaba la finada.

También dejó de existir en el inmediato pueblecillo de Alaje, la Sra. D.<sup>a</sup> Carmen Basanta, viuda de Carballedo, cuyo fallecimiento ha sido sentidísimo entre las muchas relaciones con que dicha señora contaba.

El corresponsal.

### SUCESO CURIOSO

## Un mister aprovechado

Los hechos son los encargados de hacer realidad de las novelas. Raffles, el famoso ladrón inglés que del libro pasó al teatro, acaba de estar en Madrid personificado en los hábitos y el físico de un mister Henri Wilmon.

Este sujeto, llegó días pasados al Hotel de Roma, y allí se dió á conocer como inglés activo, diligente, atareado, corto en palabras y en acciones largo. Y tan largo... Completaban su aspecto de inglés una cara ranuda y un vestido de tela británica.

Pues bien; este señor Wilmon, hizo creer á un don Antonio Pastor que podía darle colocación en su casa de comercio de Londres, casa famosa en la cual se mueven diariamente algunos millones de francos.

Para ello bastaba con que el Sr. Pastor presente como fianza 100 libras esterlinas.

Y el aspirante fué al Hotel de Roma con un deseo loco de cerrar el trato; y con una cartera, en la cual llevaba las 2.900 pesetas que exigía el mister.

Este le hizo sentar en su cuarto y le ofreció café, que Pastor paladeó tranquilamente pensando en un dorado porvenir. Pero con el café ingirió un narcótico, y al despertar en su domicilio, á donde fué conducido desde el hotel, dormido como un cepo, se encontró con que las 100 libras habían volado.

¡Ah! y la policía encontró á su vez que Henri Wilmon había volado también.

De modo que quedamos en que Raffles existe. Quien no oyeste es Sherlock Holmes.

## Allende las fronteras

### RUSIA

*The Daily Mail* ha recibido de San Petersburgo un despacho diciendo que en las comarcas de Rostoff y Kiew se han desencadenado tempestades de nieve de horrorosa violencia, resultados bajo verdaderas olas de nieve varios trenes de viajeros.

Diez de éstos perecieron. Dicen, añade el despacho, que pasan de 500 las personas que han muerto víctimas del frío.

Hay gran temor de que hayan originado estas tempestades numerosos naufragios en el Mar Negro.

### BRASIL

El Tesoro federal brasileño ha invertido en el Estado de Minas-Geraes la suma de 18 millones de francos para la compra del ferrocarril de Monzambinho.

Los trabajos del Camino de hierro de Madeira Momové, avanzan rápidamente, aumentando la mano de obra de modo extraordinario para su pronta terminación.

### LA ARGENTINA

Acaba de ser firmado el contrato de negociación del nuevo empréstito argentino, importante 250 millones de francos, interior oro, con interés de 5 por 100 y 10 por 100 de amortización, acumulada por año. Este empréstito ha sido negociado con un Sindicato compuesto de los principales banqueros de París, Londres, Berlín y Nueva York.

La negociación ha sido dirigida por el ministro de Hacienda argentino, Sr. Iriondo, con el Sindicato, sin intervención de agentes ni corredores.

El producto de este empréstito será aplicado al desenvolvimiento de las Haciendas agrícolas nacionales, del territorio en general, y aumentar el capital del Banco de la nación argentina, así como á la construcción y sostenimiento de los ferrocarriles provinciales.

Tanto el Presidente de la República, señor Figueroa Alcorta, como el ministro Sr. Iriondo, están recibiendo numerosas felicitaciones por el éxito de la operación financiera, la cual se considera como la más ventajosa que ha realizado hasta aquí la Argentina.

## EL CARDENAL SANCHA

El Primado de las Españas eminentísimo Sr. Don Ciriaco Macía Sancha y Hernán, de cuyo fallecimiento dimos cuenta en la sección telegráfica del número de ayer, nació el 17 de Junio de 1833.

Ordenado de Sacerdote, desempeñó varios cargos académicos y parroquiales en la Diócesis de Osmá, y allí hubiera seguido tranquilo en su grey, seguro en sus respetos y confiado en sus propias bondades, tan generalmente reconocidas por todos como humildemente inapreciadas por él, á no haberle llevado su vocación ingénila, sus espontáneos impulsos, su voluntad irrevocable y su decidida fe, á cumplir en otras regiones más lejanas su sacerdotal misión, pensando acaso que quizás en el martirio hallábase su espíritu firme dispuesto á la consagración que en los mortales implica su propio sacrificio.

Apoyado por elementos díscolos, don Pedro Lorente pretendía en Cuba mantener cierta hegemonía que, no teniendo fundamento serio ni racional, pronto fué debilitándose, quedando anulada por completo al vivo choque con el Vicario Capitular Sr. Orberá, de quien, fuerza es decir, aún á trueque de herir las humilladas evangélicas del Sr. Sancha, que éste era el inspirador de aquel virtuoso Prelado.

En efecto, el Sr. Sancha, Secretario y Penitenciario de aquel Cabildo, demostró con documentos y escritos fehacientes, pruebas y datos irrecusables, la sinrazón de las pretensiones de quienes en el fondo eran enemigos de la Iglesia.

Publicóse entonces, en Julio de 1873, un interesantísimo folleto contra Lorente, siendo á consecuencia de él preso su autor, que no era otro que el ilustre señor Sancha, quien reclamó su libertad del Gobernador de la Isla, invocando la libertad de cultos, «sin que por eso—manifestaba—deje de destestarla.»

Incomunicado en un calabozo en el castillo del Morro escribió su opúsculo *Consultas resueltas*, modelo de réplicas razonadas, contundentes y brillantes, y ya reconocido en todo el orbe católico como héroe de sus campañas en pro de la verdad y la justicia, el eminentísimo Cardenal Moreno le eligió para su auxiliar y la Santa Sede le preconizó Obispo de Arcópolis con sincera y grande complacencia.

En las habitaciones del Capellán del Convento de las Capuchinas, de Madrid, permaneció luego humildemente durante seis años, consolidándose entonces la fama de sus acrisoladas virtudes.

Trasladado á Avila en 1882, en los cuatro años que allí permaneció dejó huella imperecedera, y de tal modo su personalidad se destacó en el Episcopado español, que á pesar del poco tiempo que llevaba en Sede residencial, se le nombró Arzobispo de Santiago. En esto sobrevino un acontecimiento por todo extremo doloroso. El primer Obispo de Madrid-Alcalá, Sr. Martínez Izquierdo, fué villanamente asesinado. La Sede de Madrid se consideró en aquel momento puesto de peligro y sumamente delicado, que requería persona de acreditado valor y de tacto reconocido.

El Obispo de Avila era el único que reunía las condiciones de virtud y desinterés evangélicos necesarias para desempeñarla.

Si dudar en lo más mínimo, el ilustrísimo Sr. Sancha deja el puesto de honor por el de peligro, renuncia al palio por la corona de espinas que se le ofrece y es preconizado en Junio de 1886 Obispo de Madrid-Alcalá. Y cuando aquí ha llenado cumplidamente su misión, respondiendo á cuanto de él se esperaba y la Diócesis está ya en marcha definitivamente constituida, es promovido al Arzobispado de Valencia en Julio de 1892, después á la Sagrada Púrpura en 1894, y últimamente á la Sede Primada de Toledo y Patriarcado de las Indias en 24 de Marzo de 1898.

Desde entonces no ha habido momento en que su voz no haya sido de las primeras y más esforzadas en la condenación de la iniquidad y la proclamación y vindicación de la justicia. Si la jurisdicción eclesiástica es lesionada en materia matrimonial, salía el primero á la defensa, con tales bríos, que el *Boletín Eclesiástico* que inserta su circular de Agosto de 1892 es denunciado, secuestrados los ejemplares y amenazado el Sr. Sancha de procesamiento, lo que le vale las mayores demostraciones de simpatía y adhesión de todos sus diocesanos. Si en el acto solemne de apertura de curso y en el primer establecimiento docente de España se lee una oración herética, el intrépido Obispo de Avila condena razonadamente en sapientísima pastoral de Octubre de 1884 tal atentado á la fe y á las leyes, y da la voz de alarma que levanta la protesta general de la católica nación; en la Ciudad Eterna, en 1888, se infiere gravísima ofensa á la Santa Sede con la inauguración de la estatua de un apóstata, él, entonces Obispo de Madrid, publica sus *Observaciones sobre los sucesos del 9 de Junio en Roma*, en las que pone de manifiesto el verdadero significado de tan sacrilega manifestación.

Las órdenes religiosas y el régimen cristiano obtuvieron su vindicación con su *Kulturkampf Internacional*, y, por último, frente á los peligros de la ley de Asociaciones vibró su espíritu generoso, fundó Sociedades de diversos órdenes, organizó peregrinaciones y asistió á los efer-

# INFORMACION DE EL PROGRESO

Servicio telegráfico

## POR GALICIA

CORUÑA

Ha sido destinado a la Delegación de Hacienda de la Coruña, el oficial tercero D. Manuel Malea Gómez.

Mañana, domingo 28 del corriente, se celebrarán dos mítins solidarios en Larcha y Arteijo, cuyas convocatorias están repartiéndose a los respectivos vecindarios. El de Larcha tendrá efecto en el mismo sitio que el anterior de 31 de Enero último. El segundo en el lugar de los Baños, ó bien (si surge alguna dificultad administrativa para ello) en la finca llamada los Molinos del Pedregal.

Ambos son organizados por los Centros solidarios de Carballo y la Coruña.

En dos automóviles de la línea salieron anteaer a las ocho de la mañana para Santiago los escolares que forman la Tuna académica de Oporto.

Les despidieron cariñosamente los estudiantes coruñeses entre los cuales y los lusitanos se cruzaron afectuosos saludos. Diéronse vivas a Portugal, a España, a la Tuna, a Oporto y a la Coruña y la despedida resultó entusiasta y efusiva.

Los empleados de la secretaría de Gobierno de la Audiencia de la Coruña, secundando las gestiones hechas por sus compañeros de otras Audiencias territoriales, han elevado una exposición al ministro de Gracia y Justicia en súplica de que en los nuevos presupuestos se reforme la plantilla y se les haga alguna mejora en sus salarios.

Piden además que se les dé preferencia para ocupar las vacantes de oficiales de Sala.

FERROL

La sociedad de Eene prepara un mitin solidario, con asistencia de solidarios coruñeses, en el próximo mes de Marzo. Probablemente se verificará el domingo siete.

Y la de Narón prepara otro igualmente en la parroquia de Val, que se celebrará (salvo alguna dilación ó antelación que pueden aconsejar las circunstancias) el domingo 14.

Los comandantes de los cruceros alemanes Freya y Hertha cumplimentaron al comandante general del Arsenal, jefe del Apostadero y gobernador militar de la plaza.

El Alcalde Sr. Fernández Gil recibió un telegrama del gobernador civil rogándole saludase en su nombre a los jefes y oficiales de los dos referidos buques, atención que fué cumplida.

Acompañados del Alcalde dieron un paseo por el campo algunos oficiales de los dos buques citados.

Han sido invitados a los bailes que ayer y hoy celebran La Piña y el Casino Ferrolano.

SANTIAGO

A las seis de la tarde del día 21 del corriente se fugaron de la cárcel de Nova dos carteristas y salteadores de iglesias, llamados Modesto Rodríguez y Manuel Iglesias Incógnito, y en persecución de ellos salió una pareja de la guardia civil que logró darles alcance al cabo de media hora en el sitio denominado Bergondo.

Un de los fugitivos echó mano a un bolsillo y sacó una navaja de afeitar con la cual pretendió agredir a los guardias, pero uno de éstos hizo uso del sable y con él descargó varios golpes sobre el agresor, rompiendo el arma en tres pedazos, pero logrando reducir a los carteristas y llevarlos de nuevo a la cárcel.

ORENSE

Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Orense, el de la Cañiza don Arturo Maciá Martínez.

Estos días viene notándose un frío intensísimo.

El termómetro ha descendido notablemente. Témesse que nieve.

PONTEVEDRA

En los pueblos de Carril y Villagarcía hubo sendos motines el martes, debido a unos poderes otorgados a una persona que no es D. Daniel Poyán, sino el jefe del cuerpo jurídico militar Sr. Santamarina, para el arreglo de las parcelas de la Isla de Cortegada a fin de hacer entrega de las mismas al Rey.

Se suspendieron los bailes y las diversiones públicas, tomando el motín serias proporciones.

Las últimas noticias son de que se restableció la calma.

Ayer, viernes, de madrugada, apareció robada en la Cañiza la casa del Sr. D. Antonio Moure.

Dícese que hacía las tres de la madrugada oyó dicho señor, ruido en su despacho y llamó por alguien, sin ser oído.

Está la casa del Sr. Moure en lo más céntrico de la villa y cerca del cuartel de la Guardia civil, y todas las puertas y ventanas de su vivienda no son de frágil materia, pero esto no impidió la entrada de los ladrones en la casa.

La subsecretaría del Ministerio ha nombrado Maestra interina de la escuela pública elemental de niñas de Ribadavia, con 550 pesetas y emolumentos legales. a D.<sup>a</sup> Estrella Estévez Pérez.

TUY

En la parroquia de San Miguel de Taborá se ha formado, entre todos los vecinos, una sociedad de socorros mutuos que abarca los ramos de ganadería, incendios y funerales; ejemplo que debían seguir todas las parroquias.

## El bloque

El mitin de Valladolid

Madrid 26-16'20.

Ya está acordado el programa del mitin de Valladolid del próximo lunes. Será el siguiente:

El Sr. Moret llegará a dicha capital en el rápido del día 1.º de Marzo y el mitin se celebrará a las cinco y media de la tarde del mismo día en el teatro Calderón.

A la mañana siguiente, el Sr. Moret hará una excursión a Simancas.

Al mediodía el Sr. Alba obsequiará con un almuerzo al Sr. Moret y a los diputados y senadores que hayan concurrido al mitin.

A las cuatro de la tarde el Sr. Moret, recibirá en el Círculo liberal, las Comisiones de los pueblos de la provincia y de la región.

Y por la noche a las ocho habrá un banquete monstruo.

## Los valores públicos

En baja

Madrid id. id.

Entre la gente de banca, se habló mucho de la baja de los valores en París y en España, habiendo llegado a ser el de dos enteros, la depreciación en algunos momentos.

Dícese también que en el mercado de hoy se tiene noticia que habrá mucha oferta.

Los tenedores esperan con ansia temiendo ver confirmados los rumores.

## De Sevilla

Dimisión de Primo de Rivera

Madrid 26-22'30.

Dicen de Sevilla, que en aquella capital se asevera por personas que pasan por bien informadas, que el Ministro de la Guerra, Sr. Primo de Rivera, presentó al Rey la dimisión de su cargo, habiéndole sido aceptada por Su Majestad.

## Lo que se dice

El nuevo Ministro

Insístese en afirmar que al Sr. Primo de Rivera, le sustituirá en la cartera de Guerra, el General D. Arsenio Linares.

## Acerca de la dimisión

Comentarios y rumores

Son muy animados los comentarios que se hacen en los círculos políticos y militares, con motivo de la dimisión del Ministro de la Guerra.

Circula como cierto el rumor que el Sr. Primo de Rivera marchó a Sevilla con objeto de celebrar una conferencia con el Rey.

## Sobre lo mismo

El Ministro y el Rey

Dícese, que hablando el Sr. Primo de Rivera con D. Alfonso, respecto a la jefatura del Estado Mayor Central, indicóle aquel a éste, la necesidad de nombrar para dicho cargo a un Capitán General que tenga salud. Replicando el Rey: «Pues usted.»

Afirmase, además, que el ministro le hizo indicaciones acerca de someterle a la firma la combinación de altos cargos militares.

Parece ser que S. M. el Rey le preguntó si en dicha combinación iba incluido el general Martini-gui, contestándole el ministro negativamente.

Asegúrase que D. Alfonso al oír la contestación dada por el Sr. Primo de Rivera dijo: «Nos ocuparemos de la combinación cuando regresé de Sevilla.»

## En la Cárcel Modelo

Lo que se tramaba

El Sr. Salillas recibió hoy una carta de un recluso de la Cárcel Modelo en la que se le dice que el vigilante de la misma llamado Jesús Sánchez, púsose en combinación con el preso Martín Gorachategui, para que este atentase contra el Sr. Salillas.

Con objeto de que el preso Martín pudiera llevar a cabo los propósitos del vigilante, éste entregó a aquél la llave de la celda.

## Denunciando el hecho

Vigilante detenido

El Sr. Salillas ordenó inmediatamente la detención del vigilante de la Cárcel Jesús Sánchez, presentando la correspondiente denuncia al Juzgado.

Este personose en la cárcel empujando a instruir las primeras diligencias.

## El proyecto

de Comunicaciones

Ante la Comisión

Ante la Comisión que entiende en el proyecto de Comunicaciones marítimas, informaron hoy los representantes de Coruña, Vigo y Madrid.

Los informantes impugnaron el artículo 1.º del proyecto, demostrando de un modo claro que de subsistir dicho artículo y ser aprobado causarían grandes perjuicios al comercio español.

## Habla Bugallal

Habrá concordia

A los representantes de Vigo, Coruña y Madrid que informaron ante la Comisión, contestó el Sr. Bugallal, manifestando estaba dispuesto a llegar a una concordia, buscando una fórmula después que termine el debate de la totalidad del proyecto.

## Para mañana

Consejo de ministros

El Sr. Maura hizo pasar hoy aviso a los ministros de que mañana se reunirán en Consejo.

Con tal motivo hicieron bastantes comentarios, por creer que en él tratárase de la actitud del Ministro de la Guerra, Sr. Primo de Rivera.

## Conducción del "Vivillo"

Contraorden comentada

Dicen de Sevilla que la fuerza de la benemérita que conducía a Fcía al célebre bandido el Vivillo, recibió contraorden, mandándoles regresasen a Sevilla.

Esta nueva orden ha causado gran extrañeza y está siendo objeto de muchos comentarios, ignorándose las causas a que pueda obedecer.

## El ganadero Miura

Enfermo de cuidado

El conocido ganadero Sr. Miura, hallase enfermo de bastante gravedad. Los médicos que le asisten encuentran al paciente muy abatido por lo que su estado les inspira serios temores.

## El entierro

del Cardenal Sancha

Los que asisten

Sábase, y así lo han acordado, que con objeto de asistir al entierro del Cardenal Sancha, saldrán mañana para Toledo el Sr. Azcárraga y muchos senadores.

## De París

Dibujante fallecido

Dicen de París falleció en aquella capital, el célebre dibujante Carán d'Ache.

## De Constantinopla

Firma del protocolo

Asegúrase háse firmado en Constantinopla el protocolo entre Austria y Turquía.

## Indo-china

Tropas y piratas

En la Indo-china, las tropas francesas tuvieron un encuentro con una banda de piratas.

Estos hicieron frente a las tropas, dirigiéndoles muchos disparos. De la refriega resultaron diez franceses heridos.

## LAS CORTES

SENADO

Sesión de ayer, 26 de Febrero

Abrese la sesión a la hora acostumbrada, con escasa concurrencia de senadores y de público.

Preside el Sr. Azcárraga. El Sr. Presidente de la Cámara, dedica sentidas frases al fallecido Cardenal Sancha.

El Sr. Obispo de Madrid, habla agradeciendo las palabras pronunciadas por el Sr. Azcárraga, y en un elocuente discurso elogiando al Cardenal Sancha, hace historia de los méritos y virtudes del finado.

El Sr. López Domínguez adhiere a lo manifestado por los anteriores oradores, manifestando hacerlo en su nombre y en representación del señor Montero Ríos.

El Sr. Cedillo, Casa-Valencia y Figueroa usan de la palabra con el mismo objeto.

Acuérdase por unanimidad conste en acta el sentimiento de la Cámara.

Proyecto de Administración

Entrase en el debate del proyecto de Administración local.

El Sr. Rodríguez presenta una enmienda al art. 39 del citado proyecto, defendiéndola en un razonado discurso.

Contéstale el Sr. Marqués de Pidal.

Puesta a votación dicha enmienda, es desechada.

Defiende otra el Sr. Sol y Ortega y al hacerlo quejase de la frialdad con que el país y la prensa se ocupan de la discusión del proyecto, siendo éste de una importancia grande para la nación.

Combate con rudeza el voto corporativo manifestando que el sufragio universal establecióse como fórmula de transacción, con objeto de que los republicanos entrasen en la legalidad monárquica.

Juzga el artículo del proyecto que establece el voto corporativo una superchería, pues nadie pidió semejante voto, ni existe suieto preexistente a quien concederle.

Contéstale muy brevemente el señor Montejó, defendiendo el artículo objeto del debate.

Interviene el conde de Esteban Collantes, afirmando que es del todo ineficaz el voto corporativo, por no existir vida corporativa.

Estiéndese en otras muy atinadas consideraciones, haciendo un discurso de verdadera oposición al proyecto. Levántase la sesión.

CONGRESO

Sesión de ayer, 26 de Febrero

Abrese la sesión y como en la del día anterior es escaso el número de diputados en los escaños. Las tribunas halláanse casi desiertas.

Preside el Sr. Dato. Los Sres Lombardero, Benítez de Lugo y Pingatelli, dirigen varios ruegos y preguntas.

Interpelación de la hojalata

El Ministro de Instrucción pública, Sr. Rodríguez Sampedro, levántase a contestar al discurso en la sesión de ayer pronunciado por el exministro liberal Sr. Villanueva.

Comienza defendiéndose de los ataques que éste le ha dirigido y dice que le demuestren de algún modo, que él ha dejado de observar en el asunto que se ventila, la más escrupulosa imparcialidad.

Rectifica el Sr. Villanueva, manifestando que le sorprende grandemente la tranquilidad del Ministro de Estado Sr. Allendesalazar.

Pide que lo mismo el Sr. Rodríguez Sampedro que el Sr. Allendesalazar, no intervengan para nada en la solución del asunto de la hojalata, pues como partes interesadas halláanse en el caso de no poder emitir su opinión.

Dice que la opinión ve con desconfianza la presencia de ambos en el Gobierno.

Recuerda la teoría sentada por el Sr. Maura acerca de la moral del gobierno y dice si ha llegado el momento de aplicar dicha teoría.

Madrid 20-2'10.

Después de oír el Sr. Sampedro, dice el Sr. Villanueva que le viene a la mente el refrán que cree encaja perfectamente en la actualidad.

Señores: no quiero ser molesto ni que mis palabras ofendan pero no puedo prescindir en este momento de recordar el refrán de: «paso de buey vientre de lobo y hazte el bobo».

Algunos diputados demuestran su conformidad y otros se sonríen.

El debate sobre la admisión temporal de la hojalata despierta en la Cámara bastante interés más bien por la calidad de los oradores que por la importancia que en general tiene el asunto objeto del mismo.

El Sr. Maura contesta haciendo suyas las palabras de Besada, nada ha de influir en el Gobierno, este ha de resolver oportunamente.

Con frase dura trata de demostrar que la calumnia de que es objeto está limitada a deslenguados ó apasionados.

En el mismo tono sigue diciendo que según la teoría expuesta por el Sr. Villanueva sería imposible ser gobernante.

Elogia la conducta de los Sres. Besada y Ferrándiz en las cuestiones que les interesaba y termina diciendo: que el Gobierno es depositario del honor de la mayoría y faltando a su confianza no debiera saludarnos.

El Sr. Villanueva rectifica insistiendo en que se dé lectura al discurso pronunciado por el Sr. Maura en las Cortes del año de 1902.

Defiende a los ministros que formaban el Consejo con el Sr. Sagasta

en aquella fecha, con los cuales entonces estaba de acuerdo el Sr. Maura.

Rectifican los Sres. Maura y Villanueva.

Interviene el Sr. Azcárate en la discusión.

Combate los abusos que se cometen al amparo del proteccionismo el que, dicen, favorece a unos pocos en perjuicio de toda España.

Opina que existe una incompatibilidad moral en los Sres. Sampedro y Allendesalazar para resolver el asunto de la hojalata.

Madrid 27-3'16.

Rectifican los Sres. Maura, Villanueva y Azcárate.

En la sesión de mañana hablará el Sr. Urzáiz.

Aprobóse el proyecto del Teatro Nacional habiéndose aceptado algunas enmiendas de Azorín.

El Conde de Romanones, apoya una proposición pidiendo sea declarado monumento nacional la Catedral de Toledo, y se toma en consideración.

Signe la discusión del proyecto de Ley sobre Comunicaciones marítimas. Levántase la sesión.

## (Ultima hora)

### Nuevo Ministro

Jurará hoy

Madrid 27-3'20.

Hoy saldrá el Rey de Sevilla para tomar juramento al nuevo Ministro de la Guerra.

Jurará a la tarde.

### Para Valladolid

Varios bloquistas

Madrid id. id.

Marcharán hoy para Valladolid con el Sr. Gaset, varios diputados y senadores liberales con el fin de asistir al mitin.

### En Oviedo

Discurso de Melquiades

Madrid id. id.

Comentadísimo por todos los elementos de la política activa el discurso del Sr. D. Melquiades Alvarez, se le da importancia política a sus manifestaciones.

### El proyecto

de Administración

Malos vientos

Madrid 27-3'25.

El Sr. Maura conferenció con el Presidente del Senado, interesándole la pronta discusión del proyecto de Administración local, pero según parece no fueron muy satisfactorias las noticias que el Sr. Azcárraga anunció en la citada conferencia.

## LA BOLSA

COTIZACIONES DE AYER

Fondos públicos

4 por 100 perpétuo interior fin corriente	86'55
Diferentes series	87'50
Amortizable al 5 por 100 al contado	102'50

Acciones

Banco de España	443'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	394'00
Altos Hornos	000'00
Resineras	00'00
Azucareras preferentes	106'50
id. ordinarias	00'00
id. obligaciones	104'00

Cambios

Paris vista (francos)	11'55
Londres vista (libras)	28'21

## La semana en la Bolsa

La situación monetaria extranjera continúa siendo muy favorable, hasta el punto de que Alemania ha bajado a 3 1/2 el tipo oficial del descuento. Únicamente en Nueva York se nota cierta tirantez, debida a causas accidentales; pero los balances de los Bancos de primer orden se encuentran en estado favorable, aunque en alguno ha bajado el stock oro.

El aspecto político internacional es también favorable, y no hay, por tanto, causas que puedan temerse en contra de la buena marcha de los mercados. Por esto la Bolsa de París se presenta sostenida y con mayor negocio que la semana anterior. En Madrid, hay que señalar un alza muy

significativa y poco común. En efecto, el Interior, que ya había ganado la semana pasada 14 por 100, recorre con bríos el camino del alza y llega a 86,20, para quedar a 86, 15, habiendo mejorado durante esta semana 85 céntimos por 100, es decir, 5 céntimos más del cupón de un trimestre. Los profesionales comentan con vivo interés este suceso, dándole diversas interpretaciones y suponiendo unos que se trata de una jugada más o menos encubierta, y negándolo otros en absoluto.

Los síntomas aparentes no inclinan, según nuestro juicio, a suponer que se trate de una jugada. Durante el mes de Enero se desdoblaron dos ó tres millones de los doce que aproximadamente llevaban los Bancos, porque hubo algunos días un *deport* que permitía deshacer contra Contado, y se entró en el mes de Febrero con unos siete millones transportados. No es, por tanto, cierto que se llegase en el mes actual con las posiciones completamente liquidadas para volverlas a crear al alza, que es la única inclinación de nuestro mercado, y que es también la razón que ha dado algunos del avance que se ha producido esta semana. No. Lo que ocurre es que aquí sigue habiendo suficientes disponibilidades para absorber papel al Contado, y que Barcelona ha emprendido estos días mayor negocio, yendo a la cabeza de este movimiento, como lo prueba el hecho de ser los cambios de fecha los que arrastran a los de Contado, que tienen además decidido apoyo en el dinero.

Cabe tan sólo formular una pregunta: ¿Se sostendrán, bajarán ó subirán los actuales tipos? ¡Quién sabe el porvenir! Pero atendiendo a la naturaleza de nuestra Bolsa, no es absurdo pensar en nuevas alzas después de consolidados los precios actuales y después de las naturales reacciones parciales que han de sobrevenir cuando la realidad las demande.

El amortizable 4 por 100 ha mejorado desde 93 á 93,75, y el 5 por 100, desde 101,80 á 102, quedando á 101, 95; ambos están muy firmes.

El grupo bancario también lo está, mostrando tendencias alcistas. El Banco de España cotiza una mejora de 1 y 1/2 por 100, quedando á 444; el Hipotecario termina á 236; el Hispano, á 145; el Español de Crédito, á 127,50, y Castilla, á 114. La junta general celebrada esta semana, ha demostrado la buena marcha de este Banco, que ha ganado este año 797.000 pesetas, contra 445.000 del anterior. El Río de la Plata continúa su ascenso, pasando desde 436,50 á 457. En este correo hay bastante negocio y la animación natural á toda subida violenta.

Las Azucareras abandonan su pesadez, quedando las preferentes á 106,75; las ordinarias á 40,25, y las Obligaciones, á 103,90. La junta general extraordinaria para discutir la conversión de obligaciones se celebrará el día 17 de Marzo.

El tipo de emisión será, como ya hemos dicho, de 90 por 100, y la comisión de seguro, de 1 y 1/2 por 100. Si los obligacionistas acuden á la conversión en totalidad, el equivalente de la Deuda flotante, que suma unos 13 millones, se dejará para los accionistas, asignándoles la proporción debida al número de sus acciones.

Los Tabacos han bajado desde 395 á 393, á causa de la modificación que se prepara en el contrato.

Los demás valores, municipales, industriales y eléctricos, se mantienen firmes. Los Francos se cotizan durante la semana entre 11,30 y 11,45. En este correo no hay novedades salientes, siendo indecisa su tendencia.

## La República Argentina

### Certámen interesante

La nación Argentina, con motivo del próximo Centenario de su independencia, se dirige á todos los habitantes del mundo civilizado ofreciéndoles campo libre para un concurso de la industria de los transportes terrestres y de las derivadas, que han transformado en la última mitad del siglo el modo de ser y de evolucionar de los pueblos.

La República Argentina, ávida de aceptar lo mejor, y capaz de adoptarlo, sin prevenciones, en grande escala, ha invitado á todas las naciones para tomar parte en este certámen, y lo hace, no como un rival, pues á tanto no alcanzan sus industrias, pero sí como grandioso mercado de aplicación abierto á cualquier perfeccionamiento, á todos los capitales y á todos los hombres de buena voluntad.

En ello estriba la ventaja, y de ahí el estímulo para los expositores y visitantes; en eso está el provecho para aquel país.

Los pasos gigantescos hechos en una generación en todas las esferas de la actividad humana dan á la nación Argentina la conciencia y título suficientes para asumir el cargo de rendir los honores que merecen sus huéspedes, con la dignidad que corresponde hacia quien aporta los nuevos contingentes de la civilización, de la cual tiene luminosos ejemplos en su extenso territorio.

Los 25.000 kilómetros de vías de ferrocarriles existentes, que en una generación más deberán llegar á los 100.000, con sus variadas trochas; las provincias y ciudades (entre las cuales Buenos Aires, capital de la República, toca ya la cifra de 1.200.000 habitantes), con sus 1.000 kilómetros de tranvías eléctricos, que en bre-

ve deberán decuplicarse; las vías subterráneas y por elevación proyectadas; sus ríos, que separan por largos y anchos trayectos las provincias mesopotámicas; las altas y repetidas cordilleras, que dividen á las provincias entre sí y la nación con las naciones limítrofes del Oeste y del Norte; su fértil territorio de 3.000.000 de kilómetros cuadrados; su producción y consumo, que en el año de 1903 dieron lugar á un comercio internacional de tres mil 277.748.440 francos, con un exceso de 596.551.390 francos á favor de la exportación nacional; sus puertos en construcción y en estudio, cabeceras de las nuevas redes de ferrocarriles; sus minas apartadas, accesibles económicamente tan sólo por los cablecarriles; sus extraordinarias planicies, que, además de prestarse con insuperada conveniencia á ser surcados por progresivas redes de ferrocarriles, parecen invitar al automóvil y á la bicicleta á sustituir la mensajería, la carreta y la acémila, relegando éstas á los rincones imperiosos, y, por último y sobre todo, la capacidad económica del país para asimilarse todos los factores modernos de la economía de los transportes y aplicarlos con provecho, como son los telégrafos, los teléfonos, los correos, las maquinarias y los métodos de carga y descarga, los depósitos de carga, los depósitos y las custodias, los múltiples aparatos de controlar, de adaptación y complemento, necesarios ó útiles para coordinar la multiplicidad de los servicios y medios de transporte en región tan variada como lo es la República Argentina; eso, y, además, el caudaloso torrente de la inmigración, que invade y fecunda el territorio incesantemente, ensanchando sus límites de producción, todo induce, de una manera fundada, á asegurar que los concurrentes encontrarán en esta Exposición una oportunidad propicia como pocas para hacer apreciar sus mejores producciones y hallarles amplia y liberal aceptación.

## EN LA AUDIENCIA

Ayer celebróse en nuestra Audiencia provincial la vista de la causa instruida en el Juzgado de Chantada, por el delito de homicidio, contra Santiago Gómez.

Practicada la prueba, el Fiscal modificó sus conclusiones provisionales, retirando la acusación contra el procesado.

### Sumarios terminados.

Vivero.—Muerte casual de Ramón Calvo.  
Idem.—Sustracción de dos pinos de la propiedad de D. Teolindo Alvo Trasacós.

Villalba.—Homicidio frustrado, en la persona de Jacinto Díaz Castro, vecino de S. Vicente de Rábade, contra Manuel Pena Castro, Manuel Pena Cabanas, Manuel Abelleira Carral, Concepción Maneiro Real y Bautista Pardo López, todos de la misma vecindad.

## LUGO

Ayer noche celebró junta general ordinaria la popular sociedad de recreo *Círculo de las Artes*, con objeto de proceder á la renovación de cargos de la directiva.

Fueron nombrados: Presidente, don José Almoína; Contador, D. Vicente Canoura; y Vice-secretario, D. Jorge Cáncer.

Como el Sr. Almoína desempeñaba actualmente en la citada sociedad el cargo de Vicepresidente primero, quedó este puesto de la directiva vacante, para el que fué elegido el Teniente Coronel retirado y ex-diputado provincial D. José González Alvarez.

Nuestra enhorabuena á la sociedad *Círculo de las Artes*.

Julián Real López y José Vázquez Caldeiro, naturales respectivamente de Samos y Gontán, en esta provincia, y pertenecientes al regimiento Cazadores de Galicia núm. 25 de Caballería, deben presentarse en el cuartel de la Guardia civil de Vigo, para recoger unos documentos que les interesan.

Muy en breve será publicada la convocatoria para ingreso en el Cuerpo de empleados administrativos de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio del Colegio de San Antonio de Padua, que en otro lugar de este número publicamos.

Trátase de la reorganización de este importante centro de enseñanza, el cual, desde el día 1.º del próximo Marzo, funcionará un arreglo á un plan nuevo, inspirado en los últimos adelantos pedagógicos.

Escusado es decir que las reformas en dicho colegio introducidas para responder á todas las exigencias de la enseñanza en nuestros tiempos, han de producir positivos beneficios á nuestro pueblo.

Nada de esto deben pasar por alto los padres de familia.

Desde ayer se halla entre nosotros de paso para la Coruña nuestro querido amigo y distinguido procurador de Chantada D. Darío Rodríguez Fernández.

Nos dicen de Vivero, que entre los labradores comienza á cundir la idea de asociarse para contrarrestar la influencia del *trust* ganadero que tanto perjudica sus intereses, pues desde la constitución del *trust* de referencia viene bajando de feria en feria el precio del ganado.

La baja se advierte sensiblemente en todas las ferias de la provincia.

Esto corrobora cuanto nosotros hemos escrito acerca de esta cuestión.

Desde el primero de Marzo próximo recíbense en la Intervención de Hacienda de esta provincia los cupones y carpetas para el cobro de los intereses del vencimiento de 1.º de Abril, del 4 por 100 interior y del 4 por 100 amortizable.

Según nuestras noticias, son dos los arquitectos que solicitan la plaza vacante en esta provincia por fallecimiento del señor Cobreros.

Uno de los aspirantes, reside habitualmente en Cuenca, y el otro, es el señor D. Leoncio Bescansa, que desempeña actualmente la plaza de Arquitecto provincial de Lugo.

Se reanudan los trabajos de salvamento del vapor *Ibaizabal* en las rías del Vicedo (Vivero).

Ocho buzos trabajan constantemente, relevándose cada dos horas.

Mañana sale para Mondoñedo, con motivo de la concentración de quintos en aquella caja, el médico militar, afecto al regimiento de San Fernando, de guarnición en esta plaza, nuestro querido amigo D. José Cancela Leiro.

## NUESTROS PASEOS

La banda de música del regimiento de San Fernando, amenizará mañana, de doce á una y media, el paseo, ejecutando las obras siguientes:

- 1.º *Hamburg*, paso doble francés.—F. Ziegler.
- 2.º *Mariquitiña*, Muñeira, Pérez.
- 3.º *Fantasia de la zarzuela Moros y cristianos*.—F. Serrano.
- 4.º *Remedios*, mazurca.—Casasola.
- 5.º *L. Entra de la Murta*, paso doble.—Giner.

Programa de las obras que ha de ejecutar mañana la banda municipal en el paseo, de cuatro á seis de la tarde.

- 1.º *En Avante*, paso doble.—N. N.
- 2.º *Nurora*, polka.—Erviti.
- 3.º *Aires portugueses*.—Elexpuru.
- 4.º *Tosca*, fantasía.—Puccini.
- 5.º *Etincelles*, vals.—Waldteufel.
- 6.º *El señorito*, paso doble.—Calleja.

## AVISO

Los Sres. Iglesias y Compañía, de esta plaza, nos encargan hagamos constar que actualmente, y por falta de existencias, se ven en la necesidad de suspender el despacho al por mayor de la acreditada y sin rival Emulsión marca *Dos pescados*.

Prometen avisar por este mismo conducto cuando desaparezca dicha circunstancia, que será dentro de breve plazo, y quede restablecido nuevamente el despacho.

## Orfeón Gallego

Programa del festival que esta sociedad ha de celebrar en el salón de fiestas del *Círculo de las Artes* mañana, domingo.

### PRIMERA PARTE

- 1.º Sinfonía sobre motivos del apropiósito, por la orquesta.
- 2.º *Habanera*, por el Orfeón y orquesta.
- 3.º Vals-brindis, por el idem idem.

### SEGUNDA PARTE

- 1.º El apropiósito sobre asuntos locales, titulado.

### Bazar de gangas

En esta obra tomarán parte, además de los personajes necesarios: doctores, Escuela de artes y oficios, Cámara de Comercio, numerados, peinadoras, el bloque, el *trust* de ganaderos y el de la *aguillada*, traída de aguas, las eléctricas de los cangrejos y la del vapor y coro general.

Nota.—La lectura de este apropiósito ha sido premiada por la Comisión de Bellas Artes del *Círculo*, directores de periódicos y otras personas de reconocida cultura.

†  
Todas las misas que se celebren en la Iglesia de los RR. PP. Franciscanos, los días 28 de Febrero y 17 de Marzo, hasta las doce de la mañana, se aplicarán en sufragio del alma de los Señores  
D. José Prado Gómez  
D.ª Angela Mañobre y Sánchez  
y de la  
Srta. Asunción Prado Mañobre  
(Q. E. P. D.)

La familia suplica á las personas de su amistad y piadosas, se dignen asistir á alguna de ellas y encomendarles á Dios especialmente en esos días, obsequio señalado por el que vivirán reconocidos.

En la capilla del Asilo de ancianos desamparados, continuará celebrándose, todos los sábados, domingos y días festivos, la misa por el descanso eterno de dichos señores.  
Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## SECCIÓN RELIGIOSA

*Santos de hoy*.—El Tránsito de los Santos mártires Alejandro, Abundio, Antígono y Fortunato.

El martirio de San Julián, mártir, en Alejandría.

San Bese, soldado en el mismo sitio, repudiando á unos que insultaban á los mártires, fué acusado ante el juez de que era cristiano, y mostrándose constante en la fé, murió degollado.

San Leandro, obispo, en Sevilla, por cuya predicación é industria, ayudando á ello al Rey Recaredo, convirtió á la fé católica á los godos, que estaban infestados de la herejía, de Arrio. Fué hermano de San Isidoro, San Fulgencio y Santa Florentina.

## Conferencia de Caballeros de San Vicente de Paul

El próximo domingo, 28, celebra una de sus fiestas reglamentarias con misa de comunión á las ocho y media de la mañana en la iglesia de Santo Domingo y junta general á las doce y media en uno de los salones del palacio episcopal

## ADORACIÓN NOCTURNA

En la Santa Iglesia Catedral Basílica  
Día 27.—Turno: Nuestra Señora del Carmen.

En sufragio de D.ª Josefa Becerra Prado, viuda de Pardo (q. e. p. d.)  
Día 1.º de Marzo.—Turno: *Corpus Christi*.

En sufragio de D. Fermín Senra (que en paz descanse).  
Día 2.—Turno: la Inmaculada.  
En sufragio de D. Francisco Senra (q. e. p. d.)

Día 3.—Turno: San Froilán.  
En sufragio de D.ª María Sanjurjo de Senra (q. e. p. d.)

## Eléctrica Lucense

Esta Sociedad, celebrará Junta general ordinaria el día 28 del actual, á las cuatro de la tarde, en el salón de su Casa Central, para la aprobación del balance, lectura de la Memoria y renovación parcial del Consejo, según lo dispone el art. 14 de los Estatutos.

Se ruega á los Sres. Accionistas, su puntual asistencia y hasta el día de la Junta tendrán las cuentas á su disposición en las oficinas de la Sociedad, por si quieren examinarlas.

Lugo 17 de Febrero de 1909.—El Presidente, José Carro.

Tip. de El Progreso, Manuel Becerra, 6

## VENTA

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 68, de la calle de la Ruanueva, con la huerta unida.

Del precio y titulación enterarán en la Notaría del Sr. López Rúa.

## EN LUGO

Gran rebaja en la carne fresca de ternera

Desde el 11 del corriente y en los puestos de la Plaza de Abastos á cargo de José M. Yañez, Pedro Valín, Manuel Rodríguez Somorrostro, Herminio Fernández, Victoria Fernández, Gerardo Vila, Carmen Carreira, Re-

medios Sánchez y Natividad López, se expenderá carne á los precios siguientes:

Kilo de carne sin hueso. . . 1'90 pts.  
Id. de id. con id. . . 1'30 id.  
Id. pecho, falda y ahuja . . 0'90 id.

Rebaja de los precios actuales, 30 céntimos en kilo.

## Sociedad Alumbrado Eléctrico de Lugo

Habiéndose acordado por la Junta general de esta Sociedad repartir un dividendo de 40 pesetas por acción, equivalente al 8 por 100 del capital, pueden los Señores Accionistas percibirlo en las Oficinas de la misma (Manuel Becerra, 4), desde el día 22 del corriente en adelante, de diez á una de la mañana, debiendo presentar facturados los cupones correspondientes al año 1908, números 24 y 25. Se deducirá de la indicada suma el impuesto de utilidades de 3'10 por 100.

Lugo, Febrero 19 de 1909.—El Presidente, Victoriano Sánchez Lata.

## A. PITA, Cirujano-Dentista

Por la Universidad de Madrid  
Santo Domingo, 2, principal.-LUGO

Modernos sistemas de dentaduras económicas, sumamente cómodas é higiénicas.

Dentaduras en oro y cautchout combinados, de dureza, comodidad y masticación admirables.

Restauraciones de los huesos de la cara por el método del Dr. Delair, de París.

Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen absolutamente sin dolor las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Coronas de oro, dientes á pivot, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y esmalte, sistema americano.

Horas de consulta y operaciones: De nueve á doce mañana y de dos á cinco tarde.

La Clínica de este especialista consta de dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la moderna Odontología, con un instrumental rigurosamente desinfectado y cuenta con la cooperación del Señor D. Eloy Pedreira, Odontólogo, Ex-alumno de la Escuela especial de Odontología de San Carlos de Madrid.

## VENTA DE BIENES

La casa núm. 10, de la carretera de Santiago.

Una cortiña en la carretera del Cementerio.

Tres fanegas y media de centeno libres de contribución, por la medida de Castro de Rey, que pagan los herederos de Antonio Fernández de Penillos, de San Martín de Caraña, ayuntamiento de Pol.

Las cortiñas nombradas de la Fuente, tres ferrados de heredad en el agra de Pedreira y una leira en el agra de Carballamarela, también en Caraña.

La subasta tendrá lugar el día 26 de Marzo, á las tres de la tarde, en el despacho del procurador, D. José López Leal, San Roque, 13.

## ¿Quien conviniere su lectura

(Del Colegio de San Antonio de Padua)

Los profesores D. Ramón Cuesta, D. Ramón Saigado Toimil y D. Antonio Gayoso, con nueve, ocho y seis años respectivamente de práctica en la enseñanza, queriendo demostrar con hechos que habrán de poner al juicio de todos, que la educación que habrán de dar á la niñez será «por lo menos» tan buena como la que se da en otros establecimientos de igual clase, han acordado establecer la enseñanza primaria bajo las condiciones siguientes:

1.ª Cada profesor estará al frente de una sección de 15 niños, á fin de que la enseñanza resulte lo individual posible, y para que con tan corto número de educandos quede remunerado nuestro trabajo, sufrirán algún aumento los honorarios que actualmente rigen en el citado colegio.

2.ª El método que habremos de adoptar será el pedagógico ó mixto, por el procedimiento cíclico, por ser el que está dando mejores resultados en las naciones más adelantadas.

3.ª Las asignaturas de las cuales se habrá de dar enseñanza, serán: Doctrina Cristiana é Historia Sagrada, Gramática Castellana aplicada, Aritmética y Geometría prácticas, Geografía é Historia profana, Nociones de ciencias físicas naturales, Música y Mecanografía (escritura á máquina).

Las clases de Religión y Música estarán á cargo de profesores de reconocida competencia en ambas asignaturas.

Para otros detalles dirigirse al Colegio, Conde de Pallares, 2, y horas de siete á ocho (tarde).

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes. . . . . una peseta.  
Fuera, un trimestre. . . . 4 »  
Idem, un año. . . . . 16 »  
Ultramar y extranjero. . . 9 »

# EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

## ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

La correspondencia al Administrador D. Laureano Méndez Tato.

No se devuelven los originales.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## MÁQUINAS GRITZNER PARA COSER

Máquinas Vibrantes con movimiento de inversión, que dejan las prendas rematadas.—Máquinas Bobina Central para coser y bordar. Gira-torias para zapateros.

MAQUINA ROTUNDA GRITZNER para talleres, la más sólida y perfecta de las conocidas hasta el día.—Piezas sueltas y taller con personal competente para reparaciones.—Es gratuita la instrucción del bordado.

Comercio de JOSÉ CARRO CRESPO.—Reina, núm. 11.—LUGO

## GRAN BARATO

COMERCIO DE ANTONIO CHAÍN PALLÍN, CALLE DE LA REINA, NÚM. 3

Por fin de estación !GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Lanas y pañetes para traje de señora.  
Piqué en color y blancos, franelas en lana y algodón.  
Colchas, tapetes en paño y yute.  
Cortinones, estores, vesillos.  
Toquillas y chales en color y negro.

Mantones de felpa y rizo, toallas, ser-villetas.

Lienzos en algodón é hilo, géneros blancos de todas las marcas.

Rebaja especial en géneros de punto,

medias, calcetines, camisetas en lana y algodón.

Camisas, corbatas, cuellos y puños.

Paños para traje de caballero en color y negros.

Impermeables ingleses garantizados.

ESTA CASA es la que vende mejor y más barato. Solo du-eran ocho días estos precios.

NOTA se recibieron dos mil corsés en todas las formas y se liquidan muy baratos.

Comercio de Chaín, Calle de la Reina, núm. 3.—LUGO

## LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientos mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.
Total de capital social.	130.000.000 ptas.

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjense al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia.

D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,  
(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

## HUMANITARIO

es propagar las bondades de un pre-parado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifesta-ciones, como se consigue usando la eficaz y sin rival

Loción capilar **MAGICA** Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la caspa y se consigue, usándola, llegar á la vejez con abundante cabello. De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peluquerías. **Frasco, 5 Pts.**

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

Don José Fernández

Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º.—LUGO

**FACTURAS** para franquicia oficial de la correspondencia

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

## GRAN BAZAR

DE

Vicente Luaces y Compañía

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

### MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

### CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

### ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Acidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

### Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

### Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA

### Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbrido productores directos.—Consuelda forrajera.—Cuajo y colorante para quesos y manteca, rafia del japon.

**HELIANTI**, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

### FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baules, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

## LA CONFIANCE

COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS  
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Desde el año 1884 ha pagado por siniestros  
**110 millones de francos oro**

Mandatario general en España: D. G. CHATELAIN

Plaza Cataluña 22.—BARCELONA

## Manuel R. Lapela

Cirujano-Dentista

Ofrece sus servicios al público

GABINETE: Obispo Izquierdo, 6.—LUGO

## NUEVO CAFÉ COLÓN

Calle de la Cruz

Todas las noches, couplets, chan-sonnettes y canciones españolas, por la afamada artista

### Petite Oliver

acompañada por la renombrada pia-nista

### Doña Petra Villalba

Servicio esmerado.—Excelente ca-fé y licores.

## LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

## BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5  
LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas bajas, vichys, cañamazos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqué, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visivris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, tohallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cutíes, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

### GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

### VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota  
REINA, 5 LUGO

## CAFÉ MODERNO

Tome V. café del Moderno y se convencerá de su excelente calidad.

Plaza de la Constitución, núm. 9

— LUGO —